

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA, CONQUISTADOR 43 y 45. Año VI. PAGO ADELANTADO 1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero, y Ultramar, 2.50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos. Director de LA UNION REPUBLICANA, SANTACILIA 3, BAJOS. N.º 1453. NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

Palma de Mallorca, LUNES 15 Abril de 1901

Contraste

La Italia, periódico de Roma, acaba de hacer una información escrupulosa sobre los bienes que posee el Papa.

Pesetas

De ella resulta que el Papa tiene de renta al día . . . 540.000

Jornal ordinario de una familia ma-horquina . . . 0.70

Diferencia . . . 539.999.30

¿Pero quien no teme ver caer fuego del cielo sobre una sociedad donde se da tal contraste?

El idealismo y el realismo en la educación

Un mundo moral agoniza a nuestra vista; un cielo entero de la vida de la humanidad se cierra para siempre. En la ciencia sucede a las concepciones absolutas de la ya vieja filosofía, el paciente examen y observación de los hechos. El interés de las aplicaciones se sobrepone al interés teórico de la investigación. Las artes buscan sus inspiraciones en la realidad presente, no en los sublimes y vagos presentimientos de mundos mejores, que animaron las creaciones del ya muerto romanticismo. Desengañada de las antiguas panaceas, la política inquiere hoy la solución de sus problemas, mediante el estudio de los fenómenos sociales, y pretende leer el secreto de los destinos de los pueblos en las entrañas de la estadística. Es el idealismo que sucumba. ¿Querían los hombres que no impera con él el ideal! ¡Plegue al destino conservarnos lo único que puede revestir a la vida de dignidad y encanto y preservar a la humanidad de incurrir en el anatema del poeta latino, perdiendo por la vida las causas mismas del vivir!

Pero, aunque recrudescida en nuestro tiempo, la lucha entre el idealismo y el naturalismo no ha nacido con Zola; antes es tan antigua como el mundo. En el alma del primero de los seres que mereció la dominación de humano, trabaron Sancho y D. Quijote su discusión primera. La sabiduría de los pueblos, eterna expresión de las inspiraciones del sentido común, refleja fielmente este dualismo. Enfrente del proverbio que ordena hacer el bien sin mirar a quién, se encuentran infinitos otros, inspirados en una recelosa desconfianza, cuando no en el mas cínico y desvergonzado egoísmo. Y justo es reconocer que ha sido a este último extremo, mas bien que al primero, al que se ha inclinado siempre, bajo el influjo de su nativo pesimismo, ó de de las duras lecciones de la experiencia, la sabiduría popular.

Este dualismo ha tenido, como no podía menos, su expresión fiel en la educación de los niños. La interna contradicción latente en el fondo de la conciencia del educador, tenía que reflejarse forzosamente en esa obra completa y delicadísima, cuya dirección es el resultante necesaria de todo el conjunto de convicciones

y sentimientos del que la acomete. No podemos resistir al deseo de citar por entero la ingeniosa enumeración que hace Juan Pablo Richter de estas interiores contradicciones de la educación al usar: «Si se reunieran y se publicaran en un libro, para que sirviera de texto—dice el ilustre humorista alemán—, los cambios secretos que experimentan la mayor parte de los padres, hallaríamos frases y máximas como las siguientes: 1.º Debe enseñarse a los niños la moral pura.—2.º Sólo debe enseñarse la moral mixta, ó sea la de la propia utilidad.—3.º No ves lo que hace tu padre?—4.º Eres pequeño y esto no conviene, sino a las personas mayores.—5.º Lo importante es que medres y seas algo en el mundo.—6.º El hombre no ha sido creado para la tierra, sino para el cielo.—7.º Soporta la injusticia con paciencia.—8.º Deféndete con bravura, si alguien te ataca.—9.º Querido niño, no hagas ruido.—10. Los niños no deben estar inmóviles.—11. Obedece a tu padre.—12. Haz tu educación por tí mismo.» Donosamente compara Juan Pablo a tales educadores con el famoso Arlequín en la comedia italiana, que aparece en escena con un legajo de papeles debajo de cada brazo. «¿Que llevas debajo del brazo derecho?—se le pregunta.—«Ordenes.»—«¿Y debajo del izquierdo?—«Contra-órdenes.» Esto en cuanto al padre: la madre es infinitamente mas lógica y sólo podría ser comparada con un gigante Briareo que lleva debajo de cada uno de sus cien brazos un legajo por el estilo. . . .

Casi todas estas contradicciones de la educación usual se refieren, como el efecto a su causa, a la eterna contradicción en cuyo seno realiza su vida moral la casi totalidad de los mortales, solicitados a cada paso, como por dos imanes de poderosa atracción, por estos dos preceptos opuestos: «haz el bien.»—«procura tu interés.» Según que la conducta humana deba ajustarse a uno ú otro de estos principios, es evidente que la educación, esa preparación para la vida, habrá de obedecer también a preceptos diferentes y desarrollar opuestas aptitudes. La abnegación de un apostol sería pernicioso para un prestamista. Muy otras son las cualidades requeridas para seguir las huellas de San Francisco de Asís, que para engrosar las filas de los «puercos de Epicuro.» Y como el sentido común, ese gran receptáculo de los detritus de todas las concepciones, no es lo bastante limpio para renegar de Dios, ni lo bastante santo para renir con Balcebú, la educación por él inspirada resulta ser un conjunto híbrido, en que el bien y el mal, la abnegación y el egoísmo, San Miguel y el diablo, comparten por igual los honores.

(Se continuará.)

Fiestas en Tolón

¿Qué significan las fiestas de Tolón? En apariencia un acto de cortésia internacional, según nos explican los órganos oficiales de Italia y Francia; en realidad, allá en el fondo hay algo mas, sin que este «algo mas» llegue a revestir las proporciones de una modificación del sistema de alianzas que rige en Europa.

Italia y Francia, independientemente de las cuestiones capitales que dividen a las grandes potencias europeas, tienen puntos de contacto y de inteligencia, que gobiernos previsores pueden aprovechar en beneficio de ambos pueblos. Uno de esos puntos de contacto puede ser muy bien el Africa mediterránea. Francia consentiría la expansión italiana en Trípoli, mientras que Italia no pondría obstáculos a la expansión francesa en Marruecos y por la frontera argelina. La aproximación de ambas naciones tendría por objeto un provecho positivo para las dos, provecho que hasta ahora no han retirado de sus respectivas alianzas, la de Francia con Rusia y la de Italia con Alemania y Austria. Tal es, según nuestra creencia, la finalidad última de las caricias internacionales

que ha mucho tiempo vienen prodigándose las dos grandes naciones latinas.

Inglaterra, ocupada con sus «boers» y con sus «boxers», detenida por el interés italiano, no se halla en aptitud ni con medios para oponerse a esa nueva colonización africana, que habrá de tolerar de grado ó por fuerza. Rusia se encoga de hombros ante lo que no le importa y se retira discretamente de las fiestas de la bo para no estorbar. Alemania no pone dificultad alguna a una obra que ha de favorecer a una potencia de la «triplice.» Y nosotros presenciamos melancólicamente desde el solitario «Palayo» esas expansiones internacionales, tal vez sin entender una jota de lo que significan, y sin caer en la cuenta de que en ellas pueda ser víctima una de nuestras ilusiones, la del imperio del Magreb, sin que por ello tengamos derecho a quejarnos de nadie. Nosotros solos tenemos la responsabilidad de nuestros actos, nosotros solos debemos sufrir las consecuencias de dos ó tres siglos de despilfarro, hulganza, despotismo, teocracia y embrutecimiento. Si fué la Argelia, se fué Túnez; se irá Trípoli, y se irá Marruecos. . . . ¡Qué le hemos de hacer! ¡Gracias si podemos conservar lo que nos queda y fundar sobre los restos de la vieja España la España del porvenir!

Timo escandaloso

Hemos recibido una carta con el sello del Congreso de Diputados, dentro de la cual hay una tarjeta que bajo el mismo epígrafa que el que encabeza estas líneas dice:

«Con esta título se publicará en breve en Palma de Mallorca y otras capitales, un interesante folleto, que su autor, víctima de la explotación del Director é inspiradores de un periódico ya difunto, regalará al público.

En el folleto se citan hechos curiosos, en los que han intervenido elevados personajes que viven en Palma y en Madrid.

Se repartirá gratis y no se omitirán nombres propios.»

No sabemos a que ni a quien puede referirse el anunciado folleto, mas esperamos que salga a la luz pública y luego veremos de que se trata.

NOTAS POLÍTICAS

¿Qué se lance pues!

El Pretendiente dice que pronto se lanzará al campo para sostener a los frailes y a los jesuitas.

Si hace esto, los palatios de Sagastá y de Muret no habrán servido de nada.

Nosotros casi lo celebráramos. Acabemos de una vez.

Si se arrojan a la lucha, echaremos al campo carlista a toda esa clerigalla, y al menos estaremos seguros de tener a todos nuestros enemigos enfrente y reunidos.

Así que salgan las primeras partidas, arrojar a los frailes; que cojan el trabuco y se ganen la pitanza.

¡Qué chasco!

El periódico de París «La Patrie» ha recibido un despacho ratificando que el Aguineldo apresado por los yankees no es Emilio sino Baldomero.

De Washigton dicen que Mac-Kinley, al saber la noticia, quiso felicitar al coronel Junson, pero se opuso a ello el ministro de la Guerra, diciendo que dicho jefe se había valido de una traición para realizar la captura de Baldomero Aguineldo, lo cual no es digno de la felicitación de nadie.

El ministro añadió algunos datos poco favo-

rables de la vida del coronel Junson, entre los cuales figura el de que dicho coronel fué contrabandista.

Respecto a la suerte de Baldomero Aguineldo, nada se sabe en concreto, pues unos dicen que será fusilado y otros que lo deportarán a la isla de Yap.

Pájaro negro Necedal, al ver que le es imposible salir diputado por ningún distrito de España, buscó la alianza de sus antiguos correligionarios los carlistas, y se presentaba por Navarra.

Pero los carlistas, a última hora, se han acordado de la casta de pájaro a quien iban a votar, y han rechazado toda avenencia con ese jesuita de ropa corta.

De modo que D. Ramón, a pesar de todos sus desplantes é intrigas, se quedará a la tumba de Valencia, teniendo ademas el dolor de ver que los principales carlistas, a quienes tanto odia, irán a las Cortes encasillados por el Gobierno.

Nos alegramos de todas esas decepciones que está sufriendo ese fantoche que ha tomado la religión como base para su medro personal.

Con el anterior ministerio, compuesto todo de devotos y mojigatos, acaso hubiera salido.

Tiene por lo tanto que esperar la vuelta de los afiliados a la Compañía de Jesús.

Que Dios sabe si volverán a ser poder a poco que el pueblo se empere.

Contra la reacción rusa

El día 1.º fué juzgado, en San Petersburgo, Karpovitch, el asesino del ministro de instrucción pública.

El acusado habló durante una hora acerca de los desórdenes promovidos por los estudiantes; dijo que éstos se velan sometidos al régimen del ministro en quien se encarnaba la reacción. Declaró que le importaba poco que no le hubiese muerto, que le bastaba con haberle herido gravemente. Se negó a dar ningún dato respecto a los puntos en donde estuvo desde su salida de Berlín hasta llegar a San Petersburgo.

Los periodistas están de enhorabuena ó cuando menos en el candelero, conforme se dice vulgarmente.

A la lista de los candidatos que pertenecen a tan noble profesión y en la cual lleva la mejor parte el «Heraldo de Madrid», órgano del Sr. Canalejas, hay que agregar ahora los siguientes:

D.ºn Juan Urquía, mas conocido por el «Capitán Verdades», trabaja activamente el distrito de Gandesa, visto con simpatía por el Gobierno según se dice, y D.ºn Leopoldo Romeo cuyo nombre sonó bastante cuando y después de la visita del exministro de la Gobernación Sr. Dato a Barcelona, presenta su candidatura por Tortosa enfrente de las de González y Grizard, apoyado asimismo por los ministeriales.

Y lluevan periodistas.

TODO Y NADA

Dominan en los alcáceres. Ejercen el poder por ministerio de gobiernos nuevos; Acaparan todas las funciones públicas y desempeñan todos los cargos. El Estado es su patrimonio. Son dueños del espíritu de la mujer. Han invadido la enseñanza. Imperan sobre nuestras raquílicas clases directoras. Cuentan con la barbarie y la degradación del pueblo. Gozan de toda suerte de inmunidades y privilegios. Tienen de su parte la tradición, la rutina, la ignorancia, el fanatismo, la superstición. Figuran entre sus aliados el egoísmo, el excepticismo, la indiferencia, el desengaño, la ambición, la frialdad, la moda. Oñician, predicán, dogmatizan, confiesan. Cabildean, conspiran, negocian, intrigan. Suyos son la tierra y el cielo. Y están temerosos, inquietos, azorados. El

menor incidente les perturba, cualquier novedad les aterra. Viven, como el delincuente, en perpetua zozobra. Hallan, como el tirano, su castigo en su propio triunfo. Se estremecen al rumor mas leve, como aquel que furtivamente se ha introducido en casa ajena. Sufren la obsesión del peligro. Padece manía persecutoria, experimentan el vago terror de las conciencias culpadas. No dan crédito a su prosperidad y su mismo éxito les espanta. Tiemblan de cólera al sentirse impotentes en su omnipotencia y en plena victoria vencidos. Diríase que temen que la luz falte a sus ojos, el aire a sus pulmones y la tierra bajo sus pies.

Laboran en la sombra. Hacen cuanto puede hacerse sin afrontar luchas ni riesgos. Dicen testamentos a los moribundos. Hipnotizan niños góticos. Sacuentran doncellas de mas fortuna que sus dadas. Explotan el cristianismo de votos adinerados. Llenen la patrañas el cerebro de penitentes y discípulos. Buscan novia a los pies cazadores de dotes. Dirigen desde el confesionario los negocios de las familias. Son los activos Don Heliodoro de la agencia mística. Hay quien osa dar desde el púlpito el «do» de pecho del fanatismo. Hay quien se lanza hasta escribir en un periódico que el liberalismo es pecado. A mas no se atreven. ¿Qué aguardan? ¿No ha llegado todavía la conjura a su madurez? ¿No es hora ya de acabar para siempre con la libertad odiosa y odiada? ¿Qué hace ahí ese gobierno de beatos? ¿Qué hace ese ministro de la Gobernación que no hace las representaciones de «Electra»? ¿Qué hace esa Vadillo que no suprime el Jurado? ¿Qué hace esa mayoría de «Luises» que no suscita el problema constitucional para derogar el artículo 117? ¿Fallan todavía, por veatura, damas que fanatizar, ricachos que seducir, millones que acaparar, y conciencias que corromper?

Mejor saben ellos que nosotros lo que los falta. Creemos que todo lo tienen y ellos ven que no tienen nada. Estas gentes, dueños del país, no cuentan con un caudillo, con un estadista, con un orador, con un poeta. Esta reacción no ha engendrado un Pedro el Ermitaño para levantar a las masas, ni un Simón de Montfort para exterminar liberales. Su Napoleón se llama Polavieja, su Bismarck Silvela, su Mirabeau Dato, su San Pablo Nocedal, su Homero Carrulla, y su Shakespeare Cavestany. Entre tantos prelados no surge un Bossuet, ni entre tantos clérigos un Balme, ni entre tantos frailes un Cisneros, ni entre tantas religiosas una Teresa de Jesús. La patria, avara para todos, ha sido para ellos estéril. A peso de oro pagarían, si estas cosas pudieran comprarse, un Pi y Margall austero, un Galdós ilustre, un Romero hábil y travieso, un Núñez de Arca correcto, un Clarín ingenioso, un Costa vibrante y un Salmerón grandilocuente.

Sin casar tejen su tela la araña pero basta un soplo para deshacer en un instante su obstinada labor de muchos días. Un desperdicio de la España liberal y todo el tinglado reaccionario, con sus templos de talco y sus devociones de similar, y sus conjuras de ópera cómica y sus fanatismos de guardarropa se vendrá a tierra con extrépito. La España de principios del siglo XX no es, pese a las apariencias, la de 1814, ni la de 1823, ni siquiera la de 1867. Aun para esta desgraciada patria nuestra, no pasan en balde los años. Bajo la costre medioeval late, a pesar de los pesares, el espíritu de la civilización. Podrán los reaccionarios promover al cabo esa guerra civil con que ahora nos amenazan y que viene aquí preparándose, a la vista de todos, desde hace tantos años. Pero ella será su fin. El reaccionario, como cierto insecto, muere al clavar el aguijón.

Patente es la causa de ese inevitable fracaso. Poder que en una doctrina se funda lo es todo con la verdad y no es sin ella cosa alguna. A falta de verdad objetiva necesita al menos de ese sucedáneo de la convicción que se denomina la creencia. Para que la empresa retrograda tenga cumplido éxito es preciso un milagro tal como no lo realizó jamás el bueno de San Expedito. Hay que retroceder el tiempo y amputar a la historia cuatro siglos. Hay que borrar de lo pasado, el Renacimiento, la Reforma, la Revolución. Hay que revolver el espíritu humano al ser y estado anteriores al siglo XVI. Hay que parar la tierra. Hay que coger el sol, y hacerle girar en torno nuestro.

Hay que restablecer el infierno debajo de nuestras plantas. Hay que colgar de nuevo al cielo sobre nuestras cabezas. Hay que abolir la memoria de todos los sabios modernos, desde Galileo hasta Haeckel, de todos los modernos filósofos, desde Bruno hasta Spencer. Hay que suprimir la labor intelectual y moral de cuatro centurias. Hay que extirpar del pensamiento las verdades científicas. Hay que arrabacar del corazón los sentimientos de libertad, igualdad y justicia. Todo lo que esto no sea es andarse por las ramas. Si la reacción no puede hacerlo, haga cuenta que no ha hecho nada.

ALFREDO CALDERÓN.

El viaje de los príncipes

Copiamos de nuestro colega «La Última Hora» el siguiente telegrama:

Madrid 13 a las 9:15.

Comunican de Zaragoza que antes de salir los príncipes de Asturias para Alsasua, habían pedido la representación de la comedia «Divorcémonos» por la compañía de María Tabau, que actúa en el Teatro Circo.

Vamos, aquí podemos cantar victoria, pues los príncipes solo han pedido el «Divorcémonos» a la compañía de la Tabau, mientras que otros príncipes lo han pedido ante el Juaz.

Luego se añade el mismo despacho:

«Antes de empezar la representación, varios grupos de chiquillos y a guisos hombres intentaron provocar un escándalo».

Los príncipes desistieron entonces de asistir al teatro.

Y es muy natural, que... los gritos de los chiquillos hicieran desistir a los príncipes de acudir al teatro.

¿Cualquiera se atreve con... chiquillos aunque resulten algún tanto crecidos!

Y termina el despacho diciendo:

«Cuando salían del hotel para dirigirse a la estación, se repitieron aquellas manifestaciones de desagrado».

Acudieron a despedirles las autoridades civiles y militares».

Está demostrado que los chicos zaragozanos son muy insistentes y atrevidos, pues así lo justifica el que aquella chiquillería tuviese la atrevidencia y... mal acierto de esperarse para repetir aquellas manifestaciones.

En resumen: el viaje de los príncipes a Zaragoza ha resultado feliz, si se exceptúa... la chiquillada, de la cual no debe hacerse caso.

Los deseamos igual felicidad en todos los demás viajes.

NOTICIAS

Según leemos en los periódicos recién llegados de la península, en San Sebastián ha sido detenido un sujeto que llevaba contratadas a los Estados Unidos, varias agraciadas jóvenes.

La defensión obedece a que se supo que a las incautas se les preparaba otro destino muy distinto del ofrecido.

Creemos que esto constituye sino un verdadero roto, una indigna contratación, siendo por lo tanto de esperar que, las autoridades a quienes compete el asunto, impondrán un severo correctivo al sujeto de que se trata.

Si se perseguía y castigaba al que antes se dedicaba al comercio de la raza negra, ¿cómo dejar impune al que se atreve a comerciar con lindas jóvenes de la raza blanca?

El Alcalde de Guardix, que es un perfecto conservador con ribetes de jesuita, al tener noticia que había sido suspendido por el Gobierno se indignó tanto que ha cogido los fondos municipales y ha desaparecido.

Bien, muy bien, luego se dirá que los Alcaldes conservadores son unas momias que para nada sirven.

¡Es una ingratitud no reconocerles sus meritorias obras!

Hemos tenido el gusto de admirar en el almacén de muebles de la Plaza de Antonio Maura; un hermoso trabajo Caligráfico debido a la pluma del inteligente profesor de caligrafía y contabilidad D. José Ramonet y Rius.

Tras larga y penosa enfermedad falleció en la madrugada de ayer el conseqente republicano D. Jaime Riera Cantallops, quien fué conducido a la último morada a las 18 del mismo día.

El gentío que le acompañaba era numerosísimo; mas de 300 personas a pié y unos 20 carruajes, seguían el féretro, desde la casa mortuoria que la tiene en el Rollet, hasta la puerta de San Antonio.

El mayor número de los acompañantes lo constituían nuestros correigionarios del Molinar y Coll d' en Rebasa, rindiendo así tributo al compañero que acaba de existir.

Esto, demuestra las muchas simpatías de que gozaba el finado, simpatías que adquiere el hombre amante de la libertad y que para conseguirlo, emplea todos los medios que están a su alcance como lo hacia el que en vida fué nuestro amigo participlar y político.

El Sr. Riera se afilió a nuestro partido y a él perteneció hasta el día de su muerte quien en la actualidad era socio fundador del casino republicano del Molinar.

Descanse en paz el Sr. Riera y reciba su señora esposa y familia nuestro mas sentido pésame.

En atento B. L. M. fuimos invitados por el Sr. Alcalde de esta ciudad, a la reunión que el sábado se celebró en la Alcaldía para tratar de la rectificación del Censo Electoral.

Ayer tarde fué acometido de un síncope, un pobre hombre, que transitaba por la plaza de la Cuartera, cayendo al suelo y causándose algunas heridas de importancia.

Como el domicilio del desgraciado estaba muy cerca del lugar del suceso, los dignísimos socios de la «Cruz Roja» Don Juan Piña y D. Baltasar Cortés, después de haberle auxiliado atentamente le condujeron a su casa y avisaron a los médicos para que le asistieran, como también se cuidaron de buscar las medicinas necesarias para la primera cura.

Relojería Española

COMBINACIONES

Véase en 4.ª página.

Copiamos de nuestro colega «El Solter»:

«El domingo próximo pasado, a las primeras horas de la noche el «Orfeón Republicano Solterense» obsequió con una serenata al primer Teniente de Alcalde D. Pedro José Santandreu por haber protestado un acuerdo, que consideraba ilegal, referente al aumento de sueldo de uno de los empleados del Municipio. A su vez los orfeonistas fueron obsequiados por la señora de la casa con dulces y licor».

FELANITX

Sobre las veintitres y media de ayer hubo puñaladas en la calle del Mar de dicha Ciudad.

El ex novio de una muchacha arremetió puñal en mano contra aquella y su madre dejándolas en grave estado.

El agresor fué detenido.

Desde San Luis, pueblo de la isla de Cuba, hemos recibido atenta y cariñosa carta de nuestro estimado compañero D. Juan Obrador y Paris, quien nos comunica su feliz llegada en aquel pueblo, después de 32 días de navegación.

Señor Comandante de Marina:

Por el muelle, desde hace tiempo, pululan algunos partidarios de lo ageno, por cuyo motivo los robos menudean que es un gusto.

Tiempo atrás, de un bote de recreo fueron sustraídos varios lingotes de hierro, que servían de lastre a dicha embarcación.

Luego, de otra embarcación, fué robada una cuerda y varios utensilios para la pesca.

Durante la madrugada de ayer, del bote «El 11 de Febrero», después de arrancarle el caudado, los «garduñas» se llevaron un cajón, conteniendo buen número de boletines, un paquete de secante y algunos otros objetos.

Es lástima que los dueños de las embarcaciones no puedan tener seguros los objetos

guardados en aquellas, cuando de seguro no resultaría así, caso de que en el muelle, y principalmente en la parte frente a la Lonja, se ejerciera un poquito de vigilancia, lo que no dudamos se servirá S. S. ordenar, a los dependientes de su digna autoridad.

Herniados trencats

Los Bragueros de la casa Vidal recomendados por la clase médica y constrictos bajo dirección facultativa son los que mejor contienen la hernia y molestan menos al herniado.

Véase el anuncio en la cuarta página.

Nos consta que el Jefe del Partido de Unión Republicana de Palma, recibió atento oficio del Presidente del «Casino Republicano» de Esporlas, ofreciendo a aquel, como a los demás que forman el Comité del partido, las dependencias que ocupa dicha Asociación en aquella villa.

Según noticias, el motivo de no haberse llevado a efecto el licenciamiento de reclutas que correspondía hacerlo el 20 del actual, ha sido debido a que el ministro de la Guerra señor Weyler, abraja el propósito de hacer grandes maniobras en este mes, y no quiere que tengan alteración los organismos militares antes que aquellas se realicen.

Por consiguiente, las licencias no se concederán hasta fines del próximo Mayo, ignorándose aún a que reemplazos alcanzará el licenciamiento.

Triunfo científico

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos **COSTANZI** que curan cualquiera enfermedad. Para más detalles léase en 4.ª pag. **Milagrosos conifes ó Inyección anti-veneréas y Rob anti-sifilítico COSTANZI**

Publicaciones

SUMARIO: de las materias que contiene el último número del «Boletín de Administración Local», cuya antigua revista se publica en Madrid.

SECCION DE FONDO

Administración Local.—Nuestro programa (Continuación).

Elecciones.—Nueva circular relativa a la rectificación del censo.

SECCION DE CONSULTAS

Enjuiciamiento civil.—Inaplicación de los plazos de caducidad de la instancia, respecto de la ejecución de las sentencias firmes.

Bagajes.—Extensión de este servicio.

Código civil.—Terminación de los arrendamientos de finca rústica, en caso de ésta vendida.

Montes públicos.—Imprudencia del pago del 10 por 100 del importe de los aprovechamientos sobrantes cuando éstos no lleguen a adjudicarse ni a utilizarse.

Código civil.—Reintegro de pagos hechos con ó sin conocimiento del deudor; prescripción de la acción respectiva.

Enjuiciamiento civil.—Juez competente para entender en las obligaciones personales.

SECCION OFICIAL

Registro de la propiedad.—Resolución de 2 de Enero de 1901 declarando improcedente la inscripción de venta de la nuda propiedad de una finca, realizada por débitos de contribución.

Instrucción pública.—R. D. de 13 de Febrero de 1901 aplicando a las escuelas profesionales sostenidas por las provincias y Municipios el régimen de las del Estado.

Reemplazos.—R. O. de 23 de Febrero de 1901 sobre nombramiento de Médicos civiles para la observación en Caja de útiles condicionales.

Idem.—R. O. de 27 de Marzo de 1901 con reglas aclaratorias para la aplicación del R. D. de 7 de Febrero anterior sobre indulto a prófugos y no alistados.

Idem.—R. O. de 30 Marzo de 1901 sobre incompatibilidades de los Médicos de las Comisiones mixtas.

TENEDOR DE LIBROS

Con muchos años de práctica en varias plazas comerciales

Solicita ocupación durante algunas horas que tiene disponibles.

Correspondencia en español y en francés

Informarán: Guillermo Ferrer, Luz, 21.

En Esporlas

Nuestros buenos amigos de Esporlas, en vista del incremento que van tomando en aquella populosa villa nuestras ideas y siendo necesario el tomar un local a propósito para poder congregarse en tanto número como el que actualmente lo forman, reorganizábase y trabajaban con fruto para la propagación de los principios que constituyen el credo republicano; habiendo unido un Casino con el título de «El Siglo» y se han organizado en forma para coadyuvar a la propagación y triunfo próximo de la República, nuestro bello ideal.

Con tal motivo y para los efectos de su inauguración, pasaron ayer varios amigos a dicha villa los cuales tomaron parte en el mitin, que con tan fausto motivo para nuestra causa, se celebró en dicha industriosa villa.

La animación, desde las primeras horas de la tarde, en la Calle mayor, que es en la que está enclavado el nuevo Casino republicano, era extraordinaria, lo cual hacía presumir ocurriría algo de notable, algo que no era lo ordinario, y este algo, no era otro que el deseo unánime de los vecinos de la villa de Esporlas, que estaban impacientes por ver reunidos en el nuevo local, fraternizando, a los que de la Capital habían de llegar para estrechar más el lazo que entre correligionarios existe aun antes de conocerse.

Serían las diez y siete cuando se vieron llegar los automóviles (última demostración de progreso en los medios de locomoción) y en ellos tomando asiento a D. Antonio Pol y don Francisco García Orell, Hs. Puig, D. Gerónimo Pou y D. Antonio Villalonga, quienes fueron recibidos, al igual que D. Sebastián Trián, D. José Fuset y D. Francisco Villalonga, por una numerosa representación del Casino «El Siglo», la cual acompañó a los expedicionarios hasta el local de la naciente Sociedad.

Después de un refrigerio en el cual reinó el buen humor característico en los que persiguen los buenos fines con medios lícitos, pasose al local preparado para el mitin en el que había congregadas más de 500 personas.

Ocupó la presidencia D. Antonio Villalonga, quien tenía a la derecha a los señores Pou, Güell, Fuset, Trián y D. Francisco Villalonga y a la izquierda a los señores D. José Salas Cerdó, Presidente del Casino «El Siglo», García Orell, Castañer y a D. Gabriel Riutort Sabater, Secretario de la naciente sociedad.

Cuando ya la mesa presidencial estaba constituida, la música del pueblo, compuesta por más de treinta individuos bajo la inteligente batuta de su director D. José Galmés y Miró dejó oír la preciosa composición que, con el título «El Siglo», había escrito expresamente para el acto que iba a celebrarse; obra musical que tanto por su melodía, como por el acierto en la instrumentación, mereció generales aplausos de los reunidos. Después con suma afinación y mucho ajuste, ejecutaron el precioso himno de «Roger de L'Isle», «La Marsellesa», siendo acogido con unánimes y frenéticos aplausos, digno premio concedido a la fecunda labor que en breve tiempo han hecho en el difícil arte que ha dado genios inmortales y celebridades a quienes admirar y seguir en todos los episodios y esferas de la vida social.

D. Antonio Villalonga

Abierta la sesión, el Presidente, D. Antonio Villalonga, dijo:

Ciudadanos: en nombre de los republicanos de Palma, yo os saludo.

No podéis imaginaros la satisfacción que siento de el incremento que toman en este pueblo las ideas democráticas.

No soy orador: mis compañeros, os explicarán mejor que yo, el camino que debéis seguir para ver triunfar a nuestros ideales.

D. José Salas

Yo agradezco la visita y en nombre de los reunidos, os abrazo fraternalmente en prueba del aprecio en que os tenemos.

Con nuestro poderoso auxilio, esperamos la hora en que nos reunamos de nuevo aquí para saludar la proclamación de la República en España, que es lo que anhelamos de todas veras.

D. Gerónimo Pou

Tengo una gran satisfacción en reunirme hoy entre los vecinos de Esporlas, con mayor motivo, por cuanto hoy compartiré con nosotros, por primera vez, nuestro distinguido amigo D. José Fuset, a quien tendréis ocasión de oír la belleza de su expresión y la elevación de conceptos.

El venir hoy a saludaros, es un acto para nosotros muy simpático; pues nos encontramos en el pueblo de Esporlas que es el que ha empujado el camino de su regeneración; pueblo industrial, trabajador, lo cual hace creer que nos encontramos ya en plena República al pisar su término.

Pueblos que como este siguen su camino de avance por las ideas democráticas y tienen un concepto de ellas tan elevado como vosotros no puede menos de ser una columna de sostén, cual lo sois vosotros y ante la cual han de estreñarse los que intenten hacerle retroceder hacia los tiempos de infeliz recordación.

Así es, que os abrazo cordialmente por vuestros progresos y os ruego sigáis con fe el camino emprendido, en la seguridad de que no pasará época lejana larga sin que veamos los admirables resultados que este procedimiento dará para todos los buenos ciudadanos. (Grandes aplausos).

D. José Fuset

Ciudadanos de Esporlas: Me veo precisado a hablar en castellano para ponerme al habla con vosotros y dejarme entender, aunque yo también hablo un dialecto.

Este casino que hoy inauguramos, deseo sea un baluarte de la libertad en el cual prosperen las ideas y desaparezcan las personalidades.

Vosotros, los que habéis conseguido la apertura de este Centro, debéis hacer comprender a los jóvenes, lo que son los bellos ideales de nuestro programa. Debéis también conseguir que el elemento débil, la mujer, comprenda también lo que representa nuestra bandera, que a ella se le abrieron las puertas de la sociedad, precisamente por una conquista liberal, para que ella vea que esas teorías que se esparcen sobre lo que son los republicanos, son falsas; que el partido, desea la igualdad, la fraternidad y la libertad para todo ciudadano.

Para poderlo ella comprender, debéis hacerle historia remontándonos a los principios de los tiempos en que se consideraba a ella como mero instrumento, como bestia. En el Concilio de Watson, se trató sobre si la mujer tenía alma ó no y por un voto de mayoría se le concedió alma a la mujer. ¡Que ignominia!

Figuraos por un momento la consideración que se le daría a la mujer en aquella época cuando los venerables Padres de la Iglesia, trataban de denigrar a la bella mitad, a la compañera de la familia, rebajándola a la consideración de bestia y negándole todas las consideraciones a que tiene derecho.

¿Qué hubiera sido de ella, si la libertad, el progreso, no le hubieran reconocido el indiscutible derecho que tiene en la sociedad para ocupar el rango que ocupa? ¡Apena el pensar!

Vosotros, que sois republicanos, debéis hacer comprender a la gente de uno y otro sexo, la bondad de nuestros ideales que son los que dignifican, los que ensalzan, los que hacen Ciudadanos libres, que es lo que necesita la sociedad para poder regenerarse, que es lo que se intenta por todos los amantes de la nación y de la sociedad actual.

Haced historia sobre lo que representa hoy la decrepita juventud, la cual dice: «nace sabiendo ya toda la gramática parida», aunque después ignoren la verdadera. Dice que estará en busca de destinos, arrojándose al sol que más calienta, sin preocuparle para nada los principios políticos que son los que forma esa sociedad, soñada, mas no realizada por el abandono en que todos los ciudadanos tienen sus virtudes cívicas.

Nuestros principios son, los únicos salvadores de la nación en la anarquía en que se encuentra. Trabajo, Salud y República, fueron las últimas palabras del orador que recibió una salva de aplausos.

Al terminar el señor Fuset su discurso, volvieron a oírse los acordes de la Marsellesa.

(CONCLUIRA.)

TEATRALIA

Por ser día festivo, las funciones celebradas ayer en el Teatro Principal la concurrencia no fué tan numerosa (como esperaba la empresa).

Tarde y noche regular en los «bajos» y «mas que idem» en los altos.

«Pepe Gallardo» de feliz recordación por la compañía que estrenó la obra en el «finido» Teatro Circo, mereció no casi los honores de «estreno», si no, una «reprise» que al público saboreó con muchísimo gusto.

La Srta. Canela, la Sra. Grifell y los señores Martínez, Hidalgo y Miró puede decirse que fueron los héroes de la fiesta, sin dejar desapercibidos a sus compañeros que les secundaron dignamente.

Huelga decir que los aplausos se sucedieron, siendo tan justos como merecidos.

R. S. Zorr.

Cinematógrafo Balear

Función para hoy 15 de Abril

Coronación de los Príncipes de Gales.—Actuista y maniquí.—Exposición de París alternada con La Casicenta.—Hermanos Kremos.—Igualdad y fraternidad.—Combate singular de elefantes.—Delicias de un viaje de bodas.—El anteojo de Mr. Baldoiff.—Corrida de Toros.—Según noticias así la cara.—Gran colección de vistas fijas de Inglaterra.

TELEGRAMAS

MADRID 14.

Robo á mano armada

París.—El suceso del día para la gente a la moda es el crimen cometido la última madrugada en el domicilio de la joven Luisa Fol, amiga de un personaje y muy conocida en el mundo galante.

Hallábase la joven en el lecho cuando, sintiendo un ruido persistente y extraño, se incorporó, y levantando las colgaduras del lecho vió a un enmascarado que forzaba algunos muebles.

La joven dió un grito y el ladrón se precipitó sobre ella, causándole varias heridas en la cabeza.

El ladrón ha sido detenido. La joven, a causa del susto y de las heridas, se halla en estado grave.

Nafragio

Valencia.—Frente a la playa de Sagunto ha naufragado el laúd «Nuestra Señora de los Angeles», que salió de nuestro puerto para dedicarse a la pesca, llevando a bordo seis tripulantes, de los cuales se ahogaron cuatro, cuyos nombres se ignoran.

El «Heraldo»

Madrid.—Este periódico, tratando del discurso del señor Silvela, dice que mas que un acto de presencia de un partido político quebrantado en el poder, es la reivindicación de la jefatura, puesta en tela de juicio.

Entiende que el discurso se encamina principalmente a presentar un organismo gubernamental apto para todos los fines del Estado.

Termina diciendo que es indiscutible que se obtiene el señor Silvela defender lo indefendible, en vez de aprovechar las amargas lecciones de la experiencia.

«La Correspondencia»

Madrid.—A propósito del discurso del señor Silvela, dice este periódico que tiene mas de tregua y de compás de espera que de manifestaciones y propósitos de ningún género.

Cree que mejor es callarlo todo y hacer lo que se pueda, que multiplicar las grandezas y los ofrecimientos.

Termina diciendo que los silvelistas marchan ahora a los distritos sin poner mala cara, porque se olvidan las esperanzas fallidas y los deseos frustrados.

Reunión de ministros

Madrid.—En casa del señor Sagasta se reunieron anoche los señores Moret, Villanueva y conde de Romanones.

Trataron de las cuestiones electorales y muy

particularmente del dictamen de la ponencia de la Junta Central del Censo.

Seguramente el lunes reanudará el señor Sagasta sus tareas.

Cuando se sepa la resolución de la Junta del Censo acerca de la consulta que se le ha hecho, se celebrará Consejo.

Un suelto misterioso

Madrid.—Al señor Sagasta le ha extrañado mucho el suelto que publicó anoche el «Heraldo» hablando de un personaje antiespañol.

Dice que ignora a quién puede referirse el colega.

Meeting anticlerical

Madrid.—Telegrafan de Bilbao que hoy se celebrará un meetin para pedir al Gobierno la expulsión de las Ordenes religiosas.

Habrá en dicho acto don Fernando Lozano, director del periódico «Las Dominicales del libre pensamiento».

Después se celebrará una manifestación, a la que asistirán los socios de los Círculos Republicano, Socialista, Libre Pensador y de las Logias masónicas.

Circular

La circular del ministro de Instrucción pública aclaratoria del decreto sobre enseñanza es muy extensa. El examen de ingreso constará de tres ejercicios: uno escrito, otro oral y otro práctico. Para el primero el alumno tendrá que estar incomunicado durante una hora. Para ingresar en las escuelas de Comercio se exige la edad de 14 años, en el Instituto 10 y en las Facultades 16. Los exámenes serán del 10 al 30 de Mayo. Las calificaciones serán de aprobado y suspenso, con exclusión de todas las demás. Se podrán cancelar notas de sobresaliente, que no excederán de cinco por ciento de los alumnos matriculados. Los que obtengan esta calificación disfrutarán matrícula de honor. Los demás extremos de la circular están en armonía con las noticias publicadas por la prensa acerca del decreto sobre enseñanza.

Jente joven

«El País» se ocupa de la nota oficiosa felicitada por los ministros acerca del Consejo de ministros celebrado el miércoles. En ella se trata de los medios para extinguir la miseria. Dice que ello constituye una burla indigna que se hace al país y un menguado elogio a los gobernantes. El articulista termina diciendo que este es un Gobierno acéfalo que no puede hacer maravillas para las cuales se necesita gente joven y no viejos gastados y decrepitos como Sagasta, a quien el mayor favor que se puede hacer es concederle el retiro.

Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los franceses, descubierto por Mr. E. A. Martel (1896) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS.—De una hasta cinco personas, 7.50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1.50 pesetas.

Los guías de las Cuevas viven Calle de Artá—Manacor.

Juan Ticoulat—Castela Cirujano—Dentista

Ha trasladado su gabinete de operaciones dentarias en la calle de Coton, 31, entrasuelo. En dicho gabinete se colocan dentaduras y dientes sueltos; empastes y orificaciones de varias clases; extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONOMICOS

NICOLAS TICOULAT Cirujano—Dentista

Se aseguran las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor, nuevo procedimiento.

PRECIOS ECONOMICOS

Paseo del Borne núm. 14, entrada Calle Pelaires núm. 102.

HERNIADOS -- (Trencats) -- LEED

El braguero inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, parado á base de la resina del Calophyllum Inophyllum, son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de chernias por antiguas que sean.

Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y contruidos ex-profeso para cada caso bajo la difección facultativa son los que mejor contienen la chernia y molestan menos al herniado.

El Parche anti-herniario Vidal tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la hernia, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido á los cambios admosféricos. Siendo muchísimas las Señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horribilmente de sus hernias, cuando tan fácil les sería el librarse de dichos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las esplicaciones que nos den de su hernia las que juntamente con nuestras instrucciones, y á beneficio de nuestro tratamiento basta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros, adolecen del defecto de no contener bien la hernia, pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que proviene siempre de la mala construcción del braguero y sobre todo de la mala forma que se dá á la pelota del mismo, acobsejamos pues á los quebrados que se encuentran en este caso, se avyisten con nosotros para que una vez vista la hernia, indicárles la clase de braguero que necesitan y la forma que debe afectar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida dicha hernia, evitándose con esto, molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades, entre ellas la extrangulación, temible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

El especialista señor Vidal estará en esta capital desde el día 24 de este mes, al 8 del mes de Mayo, este es quince días hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 33, donde podrán consultarle, cuantos deseen curarse de sus hernias, y recibirá todos los días de 10 á 1 y de 4 á 8 de la tarde.

MILAGROSOS CONFITES
O INYECCIÓN ANTIVENÉREA
Y ROOB ANTISIFILITICO **COSTANZI**



Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, gota militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamentos más milagrosos que los Confites ó Inyección Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor: Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trate especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la inyección 4 ptas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones 5 ptas. Roob antisifilítico, 4 ptas. De venta en todas las buenas Farmacias.

En Palma en la de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21.

DISPONIBLE

EL ELEGIR

Sociedad general de transportes
marítimos á vapor de Marsella
SERVICIOS DEL MES DE ABRIL DE 1901



Línea directa para el Río de la Plata
 Saldrá de Barcelona el 21 de Abril directamente para Montevideo y Buenos Ayres el magnífico y rápido vapor francés:

FRANCE

Línea para el Brasil y Río de la Plata
 Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses:

el día 11 de Abril el vapor **PROVENCE**
 el día 26 de **LES ALPES**

Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp., Dormitorio de S. Francisco, 25 pral.

ISLEÑA MARÍTIMA



Compañía Mallorquina de navegación á vapor

Servicio de correos entre Palma, Barcelona, Valencia, Alicante é Ibiza.
 Líneas directas entre Argel y Marsella.
 Combinaciones con trasbordo, para todos los puertos de Europa y América.
 Especiales para Cuba, Filipinas y costa Norte de Africa.

Despacho { Oficinas de la Isleña. — Pórticos de Sto. Domingo — Calle de Palacio.
 En los almacenes de la Compañía. — Muelle.

En Barcelona. — Consignatarios — Sres. Sureda y Robirosa.

Vapores Trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y Cia
Salidas fijas para las Antillas, Mejico y Estados Unidos
VIAJE DIRECTO DE ESTE PUERTO



Para Habana, Santiago de Cuba, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico y Ponce, saldrá á mediados de Abril el vapor

CATALINA

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes, dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

Vinos legítimos de Binisalem
Para mesa á 30, 40 y 50 céntimos el litro

VINOS RANCIOS y ACEITE del país.
 También hay existencia de EMBUTIDOS á la Mallorquina y MANTECA de cerdo.
 Se encontrará toda clase de género perteneciente a una tienda de comestibles.
 Para convencerse hay que probarlo.

SE SIRVE A DOMICILIO
Calle del Rosario, número 10

Relojería Española
CALLE COLÓN NÚMERO 30-PALMA

Esta relojería ofrece al público la manera de poder adquirir sus acreditados relojes, por medio de boños de cinco cupones.

COMBINACIONES

Por 30 céntimos puede obtenerse un despertador Baley de 1.ª, valor.	7'50
Por una peseta un reloj plata ú otra clase, valor.	26
Por pesetas 2'50 un reloj de oro tapas, 18 kiletas para Srta.	65

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas, gran surtido de relojes de todas clases.

Tarifa de Anuncios Mortuorios

PARA
"LA UNION REPUBLICANA,"
y DIARIO DE MALLORCA

En 1.ª página	
Un anuncio de una columna.	8'00
Un id. de dos columnas.	12'00
Un id. de tres id.	25'00
Un id. de media página.	50'00
En 2.ª ó 3.ª página	
Un id. de una columna.	5'00
Un id. de dos columnas.	8'00
Un id. de tres id.	20'00
Un id. de media página.	40'00
En 4.ª página	
Un id. de una columna.	2'50
Un id. de dos columnas.	6'00
Un id. de tres id.	15'00
Un id. de media página.	25'00

Los Suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.